

# El Bombazo

Editor  
Roberto Mora

EL BOMBAZO

VALE ₡ 0.10

Suscripción mensual ₡ 0.50

AÑO 1 | San José, Costa Rica, Sábado 24 de Junio de 1939 | No. 5

## LOS TEMBLORES DEL DOMINGO provocaron un terremoto en el gobierno

Y LO PEOR es QUE SIGUE TEMBLANDO TIESO y TUPIDO en las ESFERAS GUBERNAMENTALES

Aquí no puede uno creer ni en el descanso dominical. Cuando más tranquilos estábamos el domingo, un socollón madre viene y nos deja sin respiración. Ese día nos habíamos sobrepasado en el sueño, resultado de la trashedada anterior. Ustedes saben que en San José el único día bueno, o mejor dicho, la única noche, es la del sábado. Es cuando uno puede encontrarse con Poncho Espinach, por ejemplo, sin que le pida cigarrillos ni le resulte rival en amores. Y no falta quien nos convide a unos tragos, unos tamales y hasta una visita a ciertas casas de esas donde sobren vivas a Calderón Guardia pero faltan hombres, porque todas las que esperan son mujeres. Casas que, según nos han dicho, no tienen la simpatía del señor gobernador Rodó.

Pues acabábamos de leer los

periódicos. Veinte veces habíamos visto eso de "gentil damita, flor de nuestro mundo elegante", que nos endilga Acuña o zarandajas por el estilo, cuando comienza la tembladera. Santo Dios, y que cosa más terrible. Copiando la crónica hecha por Palau, podemos decir que "la tierra se movía como una odalisca que incita a su señor, como una niña sobre sus tacones Luis XV, como un empleado municipal en presencia de Rodó". Los perros maulladores, los gatos ladraban, las viejas rezaban, las niñas se orinaban para que no les cayera nada encima. Todo era confusión. Los anunciadores de radio, por primera y única vez, guardaron unos minutos de silencio, lo que al fin es algo bueno que produjo el temblor.

A nosotros, sentados en una silla, se nos subía y se nos ba-

jaba, la tierra, en tal forma que creímos que íbamos a caer, tal como le ha pasado a don Chico Paula, que total ha sido la única víctima, además de esa señorita de Cot a la que le dió por comer vidrio del susto.

Cuando nos volvió el alma al cuerpo salimos a la calle, a recoger impresiones. Las noticias eran alarmantes. Es un te-

rramoto en Nicaragua, decían unos. No, en Honduras, decían otros. En Puntarenas, sostenían los de acá. No., el epicentro está en Limón, aseguraron de la Casa Presidencial. Y en efecto, así era. Porque don Chico Paula se encontraba en Limón ese día, y allí mismo le cayó la ira del General Presidente y lo re-

(Pasa a la Página 4)

## REVOLUCION EN ALAJUELA

EL GABINETE TOMA MEDIDAS DRÁSTICAS Y  
PROBABLEMENTE SEA PASADO POR LAS  
ARMAS EL SOLDADO JOAQUIN SABORIO

Anoche cuando nos disponíamos a cerrar nuestra edición, nos telefonaron de la ciudad de Alajuela, que había un levantamiento revolucionario contra el gobierno. A la primera noticia, nos pusimos en marcha hacia el pueblo de los "dulceros", pues la noticia dada así escuechiquillo jugaba conmigo, ahortamente, nos dejó asombrados. ¡Revolución en Alajuela! Cómo va a ser. ¡Estarán locos los erizos...! O es que alguien ha querido darnos una broma. Pero manos a la obra señores, — nos dijo nuestro informante —

que ha estas horas no habrá nada más que los "rabos" de esos heroicos ticos.

Y en compañía de nuestro compañero de labores, don Panino Paniagua — que también es alajuelense — nos pusimos en marcha, montados en un fotingo que ocupa don Otilio Ulate, para ir a las oficinas, y que es modelo 17. No hay derecho señores, pero teníamos que apagar el incendio revolucionario, que en un momento de ofuscación, había estallado, y que prometía desbaratar la

(PASA a la Pág. 5)



Se cayó del nido  
Don Chico de P.  
Gutiérrez Ross

Este que caído ves ministro de hacienda era: lo zafaron de manera muy amable y muy "Cortés".

De nada al fin le valió ser experto en el brochismo, ni su ufano cortesismo el corte de rabo impidió.

Desde la barra don Luis se sale por la tangente, mas él es tan inocente cual San Francisco de Asís!

Pero Poncho y don Lilito ponen la barba en remojo; tendrán que parar el ojo, no les pase lo mismito!

## EDITORIAL

## LA CRISIS DEL CARACTER

II

Decíamos en nuestro anterior editorial que el mal de que sufre en estos momentos el pueblo costarricense es el de falta de carácter y señalábamos algunos de sus síntomas. Conforme lo ofrecimos, queremos aludir hoy a algunos otros aspectos de esta penosa enfermedad que amenaza con dar muerte al decoro nacional. Ya indicamos lo que pensamos en cuanto al caso del doctor Calderón Guardia. Veamos hoy lo de las adhesiones al señor Presidente de la República:

Ha cabido al señor Cortés el privilegio de iniciar esta clase de literatura política. Antes, en alguna que otra ocasión muy señalada uno o varios ciudadanos se permitían dirigirse al Presidente dándole un sincero y espontáneo voto de aplauso por lo que estimaban como un rasgo digno de encomio. Los militares cortesistas abrieron ahora el camino con aquel famoso mensaje de adhesión a don León, cuando su primera polémica con don Ricardo Jiménez. Fue un hecho insólito, jamás visto antes. Qué personería tenían los militares para terciar en un debate entre un ex-Presidente de la talla de don Ricardo y el Jefe del Estado? Sólo cabía una explicación, la misma que dió el señor Jiménez: la defensa del estómago.

Pero el mal estaba hecho. La pauta indicada. Después menudearon estos mensajes, subiendo cada vez de tono su servilismo, hasta llegar al cénit alcanzado por estos que hemos estado soportando recientemente. La cosa sería cómica, si no fuera trágica. Hay en esos mensajes frases tan exageradas que resultan absurdas, en que se hace aparecer al señor Jiménez, tres veces Presidente de Costa Rica, como un ambicioso vulgar e insignificante.

Ahora bien: qué valor moral tienen esas adhesiones? Claro que ninguno. Si vienen de empleados públicos, que las envían obedeciendo una orden, son apenas el disfraz de un justo temor de perder sus puestos. Si vienen de personas independientes, sólo sirven para señalar su grado de sumisión y servilismo. El señor Presidente debiera hacer caso amiso de esos mensajes, que tan poco honor hacen al país, y debe en cambio guardar como recuerdo preciado aquellos otros que le lleguen, firmados por ciudadanos conscientes, después del 8 de mayo, cuando al bajar de nuevo a la llanura pueda medirse sin pasión su actuación de gobernante. Es muy probable que todos juntos no cubrirán la cuarta parte de una de esas páginas que ahora han sido pequeñas para recoger los testimonios en que los temerosos y los oportunistas han puesto de manifiesto el notable descenso que se ha operado en el carácter, antaño tan viril, de los costarricenses!

## "LA SOCA DEL "POETA"

Soneto inédito de don Chepe Albertazzi.

Al compás de la soca se dormía,  
como se dobla un "tarro", el muy brochota,  
y al mirarlo en el suelo parecía  
un sin trabajo con las suelas rotas.

Pálido, débil, en su boca había  
como un aguardentear de frases chotas  
y estiraba sus manos casi frías  
en su afán de ocultar tortas remotas.

"Nada — murmuró el bardo en la gran juma,  
con un chorro de voz que fué un eructo —  
ya mi verbo y mi alquilada pluma

no convencen a nadie en este mundo,  
ni siquiera a los "brochas", que son brutos".  
... Volvió la cara... y vomitó el inmundo.

LEA y anúnciese en "EL BOMBAZO"

Tiraje: 5.000 Ejps.

## Y qué hubo, qué hubo?

Qué hubo y qué hubo, mi alma?

Qué hubo, Toño Zelaya, que ahora eres brocha, de aquel sainete, "El Bellavistazo", en el cual ridiculizabas el otro sainete, el otro Bellavistazo, en el que participaron don Manuel Castro, el general Volio, Lolito Calderón Guardia, Amadeo y toda esa comparsa que ahora te acompaña en el partido ambulante creado por don Luis Fernández?

de aquellas transmisiones de radio bechistas, en que decías que la "familia Cortés era un caso patológico", etc.?

Qué hubo y qué hubo, Carlitos Polini, del uniforme que te están haciendo para cuando te nombre Lolito ministro de la guerra? Creemos que vas a tener que hacerte la guerrera en chaquetón, para que no pierdas la costumbre de andar con éste.

Qué hubo y qué hubo, Roberto Figueredo, que ya te has vuelto brocha, de aquellos discursos en que te comías a don León. Claro, en aquel entonces don Cleto estaba vivo y nada te hubieran ofrecido por recopilar sus escritos...

Qué hubo y qué hubo, don León, de aquellas famosas circulares que decían que el gobierno era neutral, seguía siendo neutral y terminaría neutral... Es decir neutral... mente calderonista!

Qué hubo, mi alma?

Qué hubo y qué hubo, Dr. Luján, que ahora eres brocha,

... CHAFLAN ...

## Chile Morrocotudo

Rafael Tenorio no tenía nada de tal. Pero era vecino de una señora que tenía vello en la cara, y un buen día cuando pasaba por debajo de un palo de naranja, se encontró trepada a una hija de su vecina; y ésta un poco descubierta interiormente, provocó la atención del señor Tenorio. Parado al pie del árbol, con la vista fija en la chica, le dice:

—¿Qué está haciendo ahí!

—Apeando unas naranjas, ñor Rafael.

—¿Bájese de ahí!

La niña obedeció, y cuando hubo llegado al suelo dijo el interrogador:

—Tome estos dos colones y le dice a su mamá que le compre con qué cubrirse las interioridades.

La chica salió corriendo contenta hasta su casa, y allí le contó a su madre la aventura con don Rafael, y la madre que no tenía pelo de tonta, resolvió irse a la mañana siguiente a treparse al mismo palo, para ganarse otros dos colones. Y para eso se presentó en la misma forma que su hija, es decir, sin interiores.

Pasó Tenorio y cuando se dió cuenta de aquel panorama, le dice a la señora:

—¿Qué está haciendo ahí!

—Pos apiando naranjas, ñor Rafael.

—¿Bájese de allí!

Y la señora llegó al suelo casi volando.

Ñor Tenorio saca del bolsillo quince céntimos y le dice:

—Tome estos quince céntimos y se va a hacer la barba.

## PANADERIA "LA NUEVA AMERICA"

Situada en el Barrio Luján

Ofrece a Ud. sus productos elaborados con las mejores harinas. Aseo, prontitud y esmero

DIRIGE:  
Panino Paniagua  
—y—  
PINOCHET

# El Burumbun

UNICO DIARIO DEL MUNDO QUE SALE UNA VEZ POR SEMANA

Colaborador Poético  
Sir James C. Fennet  
Radio Record and  
Company Limited

## EL NUEVO MINISTRO DE HACIENDA

El nombramiento del Lic. don Everardo Gómez para reemplazar en el ministerio de hacienda a don Chico de Paula Gutiérrez es un verdadero acierto. Claro que, por pura casualidad, como dijo don León de aquellos guardas calderonistas que venían a suplir a otros calderonistas, es un brocha ciento por ciento, pero indudablemente lo adornan cualidades que le hacen digno sucesor de don Raúl Gurdíán y de don Francisco de P. Tiene además, otras muchas ventajas: no cree en los proyectos del Dr. Rencoret; es amigo íntimo de don Chale Lara y don Ernesto Martín y por ese lado está seguro; no contradice a don León, y además de todo eso, tiene dos grandes cualidades: primera, que anda tan ligero

**Con Everardo estamos frescos, porque siendo el "papá de Dios, será todopoderoso. El que más corre siempre llega primero**

que más que corre vuela, condición muy buena para un ministro de hacienda, ya que es sabido que siempre hay que andar corriendo tras de la plata, y por otra parte, es el papá de "Dios", alias Lionel Gómez, artístico fotógrafo al aire libre y a domicilio, así llamado porque siempre está en toda parte y lugar, a todas horas y con toda voluntad. Siendo el papá de Dios, don Everardo es algo así como Dios Padre, Todopoderoso, y pueda que acierte. Si la plata no escasea y no le lleva la contra a don León, no dudamos de que don Eve nos resultará el mi-

nistro de hacienda N° 1. Ah, y además, es primo de don Raúl Gurdíán, el cual siempre le podrá dar una ayudita. Nosotros hacemos los más fervientes y sinceros y profundos votos para que don Eve tenga todo acierto en el desempeño de sus funciones. Más no puede pedir, creemos nosotros.

Para cerrar con broche, que no brocha, de oro, está nota de presentación, vamos a contar dos chiles de don Eve. El primero es este: un día se encontró el Cholo Obregón, que en paz descansa, con don Everardo que iba, tan precisado

como siempre, por la calle de San Pedro, y le preguntó: dónde va, don Everardo? Y éste le contestó:

—Voy a Fuentes, a esperar el tren de Limón, que me acaba de dejar!

El otro chile es este: don Héctor Béeche, que tiene el record mundial de hablar en cámara lenta, pues tarda tres minutos y medio para pronunciar cada palabra, detuvo un día a don Everardo, que iba tan precisado como acostumbra, y comenzó a decirles:

—Don E... ve... rar... do, dí... ga... me...

—Me! prorrumpió don Everardo, y salió corriendo, dejando plantado al chacalín de don Octavio.

De la autenticidad de estos chiles responde don Chico de Paula, que goza en repetirlos.

### Radio Costa Rica

T. I. S. M. G. — 1030 kilociclos — 1000 watts  
Radio-teatro, el primero en su género en el país  
TELEFONO 4560

#### SIGUE LA INSTRUCCION MILITAR

Los mariscales Badoglio y su compañero que llegaron la semana pasada a Puntarenas con el fin de hacerse cargo de las instrucciones militares en cuarteles y colegios, han dado comienzo a sus trabajos. Están en compañía de Koahkemper, instruyendo a los niños del preventorio (allá en San Isidro de Coronado. Hay que verlos dando órdenes.

- ¿Marchen par lante?
- ¿Reculen pa tras?
- ¿Media vuelta a la iz?
- ¿Media vuelta a la de?

¿Conversión derecha, mar?

¿Conversión izquierda, mar? Lo que son los niños desvalidos del preventorio, o aprenden a marchar, o los "saca de quicio" Koahkemper y sus ayudantes.

¡Viva el militarismo!

#### EL BOMBAZO

Todo lo relacionado con la distribución, pregón y suscripción, entenderse con Francisco Acuña en la administración de "La Tribuna". Tel. 2134.

#### DE INTERES PARA EL COMERCIO EN GENERAL

Llame al teléfono 3191 y la señorita Argentina Ulloa le atenderá en toda clase de anuncios que le publicará

#### EL BOMBAZO.

Si usted se anuncia en EL BOMBAZO lo dejan sin mercadería.

#### TRIQUITRAQUES SENCILLOS

A. B. C.—San José.—Hijo, no seas tonto. Hazle la adhesión al Dr. Calderón Guardia y te darán el hueso que estás buscando. Acercátele con una recomendación de Manolo Rodó, Durán Brocha, Toledito, o cualquier otro prohombre de esos, y muy fácilmente lo coseguirés.

Lolito, Barrio Luján. — A quién se le ocurre hablar del señor Presidente ante los calderonistas? Francamente, eres un tonto de capirote. Bien merecido te tienes la cortada de rabo.

Marlena Dietrich Azofeifa, Barrio México. — Que cómo se consigue el retrato y una dedicatoria del Dr. Calderón Guardia? Diríjase a don Luis Fernández, que es su nanager.

Huerfanita, Turupal. — Si

eres agraciada, de seguro te pondrán en una posición confortabe. Diríjete a la Secretaría de Gobernación.

Curioso, Cartago. — ¿Que qué va a hacer el Dr. Calderón Guardia en la presidencia? Hombre, no seas tan optimista. Tengo más chance de llegar yo que el doctor.

ESTE ATENTO A VER  
EL ULTIMO MODELO DE LA

# INCA

Supera a toda cocina nacional o extranjera  
25 varas Oeste Palace.

#### FOTO PACHECO

La mejor gradería  
de arte a los más  
bajos precios.

# Los Nudos Matrimoniales

Tanto se ha hablado del matrimonio que hasta yo me he creído en la obligación de escritor y ver cómo se genera, pasa y se acaba el nudo que la mayoría de los hombres temen amarrar y en atamamiento del cual las mujeres han sido expertas naturales, especialmente las madres de niñas casaderas.

Esta institución internacional, puede dividirse en zonas y épocas, métodos y contramétodos, sistemas de atrape, clases de emboscadas, medios de escape, formas de arranque y mil otras subdivisiones.

Por supuesto que el amor tiene que intervenir en alguno de los contendientes, pero la intervención más de las veces no indica proximidad de ceremonia, sino más bien un afán único de estar siempre molestando al ser amado.

Todas las formas de matrimonio tienden de una manera u otra a mostrar que la mujer cuesta dinero y si hay dudas a este respecto vean que en muchas regiones las dan con fortuna encima; la cuestión es salir luego del clavo. En las islas de la Nueva Zelanda, los hombres tienen un gran anillo a través de la nariz. Cuando la mujer quiere esposo sale al bosque y al primer incauto que no sepa las reglas primordiales de jiu-jitsu, le salta a la argolla, se lo lleva a la casa y ahí se lo casa sin más ceremonias. Los misioneros en esas partes cuentan que las mujeres casi siempre se quedan con la argolla sin el marido. Pero eso también pasa en estos mundos.

En el interior de la China los hombres también sufren por la nariz, no crean que de resfria-



dos; ahí la forma de besar lo mismo que la de los esquimales es restregar las narices hasta que el hombre, que casi siempre en esas partes es más ñato que la mujer, escoge entre perder el pedacito de nariz o casarse.

Entre nosotros la cosa es más complicada, el arranque más difícil y la caza más encarnizada. Aunque carecemos de argollas y nuestras narices son más grandes, los sistemas de caza son más modernos. Además existen alianzas y coaliciones entre las suegras y los hermanos de la cazadora. Nos casamos, pero a veces, los misioneros también se dan cuenta de haber visto puras argollas.

En otras épocas el hombre que no encontraba un dinosaurio con quien entretenerse, salía armado de boleadoras y mazas y se dedicaba a atontar mujeres con un golpe. Como no sabía asarlas y tenía que hacer algo con ellas, ya que las había acarreado hasta su cueva, se casaba. Esta fue la forma más simple de matrimonio y la única vez que el hombre cazó en vez de ser casado o cazado.

En estos tiempos modernos, la mujer arranca del matrimonio tanto como el hombre, pero en el fondo ellas sienten que todas las películas de Robert Taylor debieran terminar con

casamiento siempre que ellas fueran las protagonistas.

Los matrimonios que ya se han efectuado, dictados por la decencia pública y por las fieras miradas de una macisa suegra, pueden ser terminados en divorcio; esta palabra encierra los mil y un significados.

El método corriente de obtenerlo es arrendar a una rubia de apariencia voluptuosa y dejar que el marido sea sorprendido con ella. No hay ninguna corte que rehuse a la mujer el divorcio con esta disculpa. Pero no crean que es porque la mujer tiene razón. No señores, simplemente porque los jueces son siempre hombres y sabiendo apreciar una linda rubia, no quieren que se le eche a perder la fiesta al marido.

Crueldad mental es otra de las buenas disculpas para arrancarse el yugo. En esto no tengo autoridad, pero por lo que he podido recoger, indica muchas rubias y falta de tiempo para asistir a una consulta con Voronoff.

Por siglos se ha hablado de esta institución que, como alguien dijo, es el golpe de gracia al estado de gracia, el nudo que no amarra sino estrangula el placer de saber vivir. Pero para eso también están los divorcios, para que dos personas que se han casado por separado se casen juntos y para que después de esta eliminación primaria las parejas sigan procreando lo que un presbítero americano llamó "una cosa un poco sucia con ruido", los niños".

del conocido hombre de ciencia don Rafael N. Tristán, el único que entiende aquí el uso de los sismógrafos. Nos costó algún trabajo hacernos entender, pues cuando le conviene es más sordo que una tapia. Pero enterado de nuestros deseos, nos dijo a grandes voces, pues ya se sabe que los sordos creen que todo el mundo lo es:

Ah, sí... El temblor? Bueno, hombre, bueno. Les voy a dar los datos. Los tomé en casa, porque los chuches del observatorio ya no soplan. Son estos: Hora exacta, 10.45.3.66.09½; duración tres segundos, dos décimos, once centésimos y un quinto. Intensidad, depende del miedo. Dirección: N. E. S. E. O. W. contra O. N. S. W. E. Espero que queden enterados. Diámetro: 45 WK.LMN. por 66 XCY-ZT. Inclinación: PYUXV 23 por 67 HPGKL. Epicentro, Limón. Espero que queden enterados.

Nos despedimos muy agradecidos, diciéndole: Claro, don Rafael, claro. Ahora, que si alguien lo entiende sabe más que él, porque después supimos que esas letras y números eran los de los "chances", que, con tan mala suerte, había corrido don Chico Paula en Limón.

## LOS TEMBLORES DEL DOMINGO...

(Viene de la página UNO)  
nunciaron, en la forma conocida.

Después recogimos las opiniones de algunos expertos, como es costumbre en estos casos, las cuales transcribimos a continuación para la debida información de nuestros lectores. Son éstas:

Don Chico Paula Gutiérrez Ross: Este corte-sismo es de lo más terrible que yo he visto. Nunca me imaginé que cosa tal pudiera ocurrir. El golpe que me he llevado es de padre y señor mío. No me dejó ni respirar. Cuando estaba yo lo más tranquilo pescando sardinas en el muelle de Limón, lugar excelente porque vienen ya en lata, viene el terremoto. Adiós mis flores! Me quedé sin resuello. Cómo puede ser que pase tal cosa?, me preguntaba. Si yo siempre he sabido agarrarme fuerte. Pero con todo y eso me botó. Ahora me he quedado con

el susto y nada más. No salgo de mi asombro todavía. Y lo malo es que parece que la cosa no va a parar aquí. Por de pronto, he dicho a mis ex-compañeros, entre ellos Lilito, principalmente, que se ponga bien con Dios, por si acaso...

Don Pipín Martínez: Amigo, los movimientos ondulatorios, llamados también "seis micos", vuelven loco a cualquiera. Difícil es resistirlos. Yo estoy, por ahora, enteramente agotado.

Don León Cortés: Digan ustedes que ya que siempre hay alguna víctima, siento mucho que por esta vez le haya tocado en suerte a mi estimado y querido amigo don Chico Paula, excelente colaborador, con quien apenas he tenido algunas pequeñas divergencias, amistosamente arregladas por nuestros afectuosos amigos don Ernesto Martín y don Carlos Lara. Don Chico sabe que aquí en la Casa Presidencial lo queremos muy de

veras. Estamos seguros de que de cuando en cuando vendrá a vernos, para conversar un rato de esos problemas hacendarios que le han sido tan leves...

Don Lilito Aguilar: En efecto, amigos míos, cultos y amables caballeros. El movimiento ocurrido nos metió un buen susto, especialmente por lo sucedido a don Chico Paula. Yo había pensado ir a Limón, en viaje de estudio sobre el efecto que en una maestra negra tiene el "rouge" en los labios, pero me ha parecido oportuno aplazarlo indefinidamente, no vaya a ser que ocurra otro me neón.

Don Luis Fernández: Dios protege a la inocencia. Por dicha aquí no ha pasado nada. Digo, excepto el golpecillo de Chico Paula. Pero si se repite, a Everardo no lo cogen desprevenido. Como se sabe, es hombre que cuando no corre vuela...

También recogimos la opinión

# Revolución en Alajuela

(Viene de la página UNO)

posición que se gastan los señores ministros. Llegamos a ese lugar, cuando ya el fotingo echaba chispas por todos lados. O encontrábamos la revolución,

o la hacíamos nosotros con las chispas del aparato en que íbamos montados.

Sigilosamente comenzamos a averiguar, y cuando ya estábamos en el parque, dimos con la revolución. Don Joaquín Sabo-

rio, políglota cantante y ambulante, había levantado los ánimos decaídos de aquellos patriarcas pobladores, y en un rato de arrebató les había dicho. "No hay nada más que un modo de terminar con este gobierno, que está cometiendo toda clase de tropelías.

—Claudio que cuando estaba chiquillo jugaba cuepas conmigo, ahora no me conoce.

—León, que siempre que estaba tieso lo sacaba de los apuros, ahora no cabe en el uniforme que le van a regalar.

—Otto se cree todo un mariscal de campo.

—Y Luis Fernández hace poco dijo que el día que llegara por esta tierra, que lo quemaran vivo.

—No hay derecho señores, pero ya no me aguanto más.

—El que se sienta hombre.

—El que no tenga lágrimas que derramar.

—El que no tenga chiquitos que envolver.

—El que le guste el "dulce".

—Y el que quiera morir en defensa de nuestros derechos, que me siga. Desde este momento me nombro "gobierno" y nombraré ministros a los valientes que me ayuden a triunfar en esta apoteósica jornada.

—¡Viva la revolución!

—¡Viva el dulce!

—¡Abajo los cortés!

—¡Que se mueran las instituciones democráticas, pero que se salve el honor alajuelense!

Don Joaquín salió corriendo, y ya cuando tenía las gentes listas para marchar sobre la ciudad, dispuesto a coger de las mechas a don León, les disparó otro discurso.

—No hay que tenerle miedo al "chile" por colorao que se vea.

Zopapo Rodríguez marchará

a la cabeza. Y por su orden le seguirán Zapallo Ulate, Gumiel, Meoñito el de melena quebrada. Calian, Camacho, Cipriano Ardon, Heriberto Chavarría, Mórera, Buroy, el Dr. Cabezas hijo, y por último iré yo revólver en mano, para "tirar" al primero que le dé miedo.

—¡Ha llegado la hora, señores! A morir o vencer.

Y al amanecer de hoy, y ya lista nuestra edición para salir volando a la calle, han habido los primeros "choques" en "las cuevas del Virilla". Las tropas de asalto, al mando de los coroneles Pacheco y Rodó, provocaron el primer encuentro, a fusil pelao. Hay muchos heridos, y ya algunos están pasados por las armas. El coronel Rodó "fusiló" a muchos ticos dentro de las cuevas, y todavía no se sabe el número de "bajas".

Ante el ambiente de intranquilidad que el país está viviendo y convocado el gabinete con urgencia, para resolver este delicado asunto revolucionario, un reporter de El Bombazo pudo entrevistar telefónicamente al señor Presidente de la república, y quien sólo nos pudo contestar lo siguiente.

—Todo es una tormenta en un vaso de agua. Ha sido un craso error de Joaquín.

—Lo actuado hasta el momento es lo siguiente.

—QUE SE ME VINIERON LOS ALAJUELAS.

## DECLARACION

—Ana, quiere usted ser mi esposa?

—¿Cuánto gana usted al mes?

—Doscientos pesos.

—¿Pero eso no me alcanzaría ni para pañuelos!

—¡Ah, muy bien...! Esperaré a que se cure del catarro.

**1 LLAVIN  
MINUTO  
COLON**

CERRAJERIA MODERNA

75 varas Sur de la Iglesia del Carmen

Teléfono 2289

Apartado 1456

—:—  
RICARDO ROJAS T.

## Vida BOHEMIA

...Y EN LA VISTA SE LE VEIA SUS ANSIAS DE VIVIR...

—:—

Las cuatro de la madrugada; los pajarillos cantan sus himnos a la vida, y un joven de 23 años al contemplar el retrato de su novia, se dispara un tiro en la sien derecha. No ha podido sobrevivir a sus sentimientos, y sin duda tampoco a los ruegos de sus amigos, para que deponga esa trágica determinación. Como bagaje de su vida, deja en este mundo una carta que dice:

Para Flora, con todo mi amor:

Cuando leas esta carta, estaré descansando envuelto en alguna sábana blanca que mi madre me habrá puesto sobre mi cuerpo inerte... No me culpes por esta determinación, que servirá para dejar de sufrir en este mundo lleno de mentiras e intrigas... Sólo así podré dejarte en libertad, para que te cases con otro hombre que te haga más feliz, y que tenga dinero suficiente para mantener tu cuerpo cubierto de sedas... En fin, que este es mi destino, y no sobreviviré a él...

Y al caer de la tarde, triste y sombría, su cadáver camina en hombros de sus amigos. Allí, en una caja negra, su cuerpo recibe los últimos responsos, ante las lágrimas de sus deudos. Una corona de claveles rojos, despide sus elixires perfumados, y cuatro candelas blancas alumbran el catafalco... Es el principio del fin.

Mientras tanto, una mujer rosada, de pupilas de oro, llora y más llora, la muerte inesperada de su bienamado. ¿Cuál ha sido la base de aquella determinación trágica y angustiosa?

Averiguamos: Flora, señorita bien de nuestro mundo social, le había jurado amor eterno a Rodolfo, muchacho pobre, que se había enamorado de ella, creyéndose acreedor a su amor... pero cuando sucedían los bailes en salones aristocráticos, nunca podía asistir por su categoría de obrero, y por falta de amigos, de dinero, y de otros recursos indispensables para llegar hasta allí. Y cada vez su entusiasmo era mayor por aquella mujer con cara de Angel, y espíritu de niña...

Preferible morir, que seguir viviendo en aquella angustia tenebrosa. Había compaginación de carácter y sentimientos, pero no tenía "abolengo social". Y de allí su determinación, un tanto trágica, pero que al fin por lo menos aliviaba su espíritu torturado por aquellas circunstancias.

En su cuarto oscuro, con la vista fija en el cielo, yacía su cuerpo frío... Y en la vista se le veían sus ansias de vivir.

Y mientras su madre con su llanto rasgado cubría su cuerpo con una manta blanca, el repórter divisa un paquete de CIGARRILLOS CACIQUE.

REBELAIR

—ZAPATERIA—

**EL NUEVO RECORD**

de MOLINA HNOS.

—: TELEFONO 4740 :—

Especialidad en materiales de primera calidad  
y trabajo garantizado

# Triquitraques de Largo Alcance

## COLEGAS

Este cuento lo relata Cusuco Chavarría, el primo del Doctor Peña Chavarría que firmó aquella censura brochista - diputado contra el doctor Peña:

En una hostería se encontraron don Ernesto Martín y don Amadeo Vargas, y éste le dijo: Hola, colega!

Colega por qué? preguntó don Ernesto, que es muy quisquilloso, a lo cual le contestó el Cholo Vargas:

En el indulto que nos dió don Cleto, a usted por lo de Grecia y a mí por la broma del Bellavistazo!

## LAS QUEJAS DEL SR. GOBERNADOR

En un diario vemos las quejas de Manolo Rodó contra los

vecinos de Plaza Viquez que protestan del descuido en que está ese barrio. Dice don Manolo:

Ay, qué ingratos! Yo tanto desvelarme por ello, y los muy traidores se hacen ricardistas!

Qué quieres, Manolo? No todos nacen para brochas!

## LA CASA PRESIDENCIAL COMPRA BROCHAS!

En el diario oficial aparece una orden de pago a beneficio de Uribe & Pagés, por concepto de unas brochas compradas para la Casa Presidencial.

No salimos de nuestro asombro! Don León comprando brochas, con todo y los mensajes de adhesión aquellos con que nos aburrieron durante quince días! O es que no eran suficientes? Creemos que aquí hay gato encerrado!

## SASTRERIA

# LA ULTIMA MODA

Lineas de arte perfectos, y una confección esmerada son las características que distinguen los trajes de

# LA ULTIMA MODA

De HAROLD NICHOLAS

Ordene su vestido a esta su casa, que interpreta los más avanzados estilos de MODA

VESTIDOS AL CONTADO O A PLAZOS

Teléfono 4777 - Apartado 252

Frente al Palacio de Justicia San José, Costa Rica

## CIGARRILLOS

# PIRATA

Y

# POPULAR

Ahora con el papel más fino  
DE SABOR INTERNACIONAL

## TEATRO NACIONAL PERFIDIA

La obra que ha hecho llorar de emoción a más de un tico patriota. La película de los si-

glos, por el más grande clownista de la época don Luigui Fernández.

## ¡UN MOMENTO SEÑOR!



Suéltame y le dejo mi adhesión a Lolito.

Muy bien, estamos de acuerdo.

## TEATRO PRESIDENCIAL

Bajo El Uniforme Blanco

Gigantesca producción de la Brochisma Film Co. Trabajan los más destacados artistas nacionales y extranjeros. Fernando Martínez, Víctor Rosabal, Raúl Pacheco, y Durán Rocha.

## TEATRO MORAZAN

EL GRAN FARSANTE

El actor de este film, es alto, delgadito, y viste uniforme de General. Pero mejor no decimos el nombre, porque tiene la frente siempre arrugada.

## TEATRO CONGRESOL

"Corazones Con Alas"

Por los ticos que tienen siempre el corazón abierto Ernesto Martín; Otto Cortés; Chacón Jinesta, y Lalo Chavarría. Esto es pelicolón.

## Adivinanza



—En qué se parece a la jirafa el partido oficial?

—En que la cabeza no corresponde al cuerpo.

# LEON ROJAS G. Sucs.

## TALLER MECANICO Y FUNDICION

Teléfono No. 2526 — Calle 1.ª y Avenida 18

SAN JOSE, COSTA RICA

AMERICA CENTRAL

Se hacen cálculos y presupuestos para montajes de maquinarias agrícolas e industriales en general. Trabajo esmerado y de alta precisión

Para su caldera de vapor, horno de fundición, trapiches; necesita LADRILLO REFRACTARIO?

**Llame al 3191**

y ULLOA UGARTE Hnos. le atenderán.

**¡ARRIBA LAS ENAGUAS Y ABAJO LOS PANTALONES**

Un día de estos estaba una señora muy ricardista viendo cómo las autoridades linchaban a un pobre diablo, porque se había jalado un viva al guayacán. Pero la señora no sabía de su asombro, de ver cómo sus compañeros y los demás peatones no lo defen-

dían. Y en un rasgo de enfurecimiento, gritó:

¡Los hombres son unos cobardes!

¡Nosotras las mujeres tenemos más valor!

¡Arriba las enaguas y abajo los pantalones!

No sea tan rajada señora por Dios.

**Blanca de Hodgson**

**MODISTA**

Ordados a máquina y a mano. Blisados y perforados. Todo trabajo de costura. Trabajo de acuerdo con los últimos adelantos de la moda.

Avenida Central - Frente a Carmen Henning

**Triquitraques Monumentales**

Los abogados tienen como base primordial, preguntarle al cliente cuáles son las bases exactas del delito; y cuando ya se encuentran empapados y se convence que su cliente es culpable, contestan; no me hago cargo de su defensa, porque la verdad es que usted es culpable.

¿Entonces a qué va el cliente, si no es a que el abogado le "tape la falta?"

En Costa Rica hay más periodistas que periódicos. Hay que ver a un muchacho que anda siempre sin sombrero llegar hasta la gradería del Estadio y decirle al portero.

—Soy periodista señor y si no me deja pasar, la va a pasar mal.

Y el pobre portero temblando, le da el pase.

Un día de estos estaba un abogado discutiendo con otros la defensa que tenía que alegar para salvar el "cuero" de la pena. Y entre otras cosas decía: Yo soy un hombre que no tengo nada que ver en el registro de delincuentes, por lo tanto mi conducta es intachable, y esto lo van a tener que ver los señores del Tribunal.

Si señor abogado: usted no tenía nada como "delincuente", pero ante la sociedad sólo debía unas pocas faltas.

**Diálogo entre don Luis Fernández y el Dr. R. A. Calderón Guardia**

—Mire, doctor, algunos costarricenses no están de acuerdo en que sea usted el presidente — dijo el Ministro de Gobernación.

—Muy bien: téngalos en cuenta y, cuando observe que forman más grupo que el mío, aviseme, para "darme vuelta" y seguir de frente con ellos.

Semejanza . . . . .

**TEATRO OTOYA**

**"Periodista Improvisado"**

Película fumigada por vieja. El único actor de todos los tiempos, y de muchas caras. Ahora trabaja de portero en la casa de un candidato a la presidencia, y no decimos el nombre por lo gastado que está.

**TEATRO EL CRISOL**  
**"Enredos a Pares"**

Película premiada por la Academia del Bella Vista. Resonante triunfo de Melico Castro Quesada y el actor chiricano Amadeo Vargas.



Abuelito, por qué dice Pin Martínez que les gustan los pescados por su olor?

**LO QUE VEMOS EN EL CONGRESO**

Si ya funciona el Congreso y si van los diputados a sentarse preocupados por justificar el "queso".

Si no se habla de política y si se aprueban las leyes, salvaremos como reyes esta época tan crítica.

Mas que trabaje esa gente es problema singular. . . . .  
Lo probable es que se sienta, converse y . . . ¡vaya a cobrar! . . . . .

Estupros dos. Alteración de documentos seis. Faltas a la moral, cuatro. Casi nada señor togado.

Las salvadoreñas han llevado "duro" en esta temporada

de "deportismo nacional". Sólo que cuando lleguen por sus tierras van a decir.—El público de San José es el "más" correcto del mundo, no obstante eso, sólo balas les faltó tirarnos. Y con mucha razón.

**VERDADERO BARATILLO**

LUNAS - ESPEJOS - CUADROS Y MARCOS

**DONDE "LLERANDI"**

Esquina diagonal a la Biblioteca Nacional.

**TELEFONO**

Compre ahora a precios baratísimos. El mejor y más grande surtido de estos artículos. Para Cuadros, Espejos y Marcos, Llerandi y nada más.

**4688**

(No equivoque la dirección)

Para sus fotos...

**A G F A**

DISTRIBUIDOR:

**FOTO JIMENEZ**

Ap. 609 — Tel. 3521

Victor M. Jiménez

# UNION FERRETERA COSTARRICENSE

Ofrece a Ud. los nuevos artículos que acaba de recibir, a los más bajos precios de plaza

Inodoros estilo moderno, Picadoras de Pasto para mano y fuerza motriz, transmisión de acero sierra cinta marca SANDWICK (suecas), Trapiches y Pilas marca BUFFALO de acero forjado, en todo tamaño.

TELEFONO 2661 — Frente Plazoleta del Pacífico

## Se descubre el tamal

En las listas de telegramas que hace poco publicaban los diarios, dando a conocer la inmensa popularidad de nuestro Gobierno, encontramos uno que dice:

A don León con todo mi "cariño".

Protesto enérgicamente de ataques a usted. Todo lo que hoy es que don Ricardo no aguantaba ni lo peleaba. Reciba mi más fervorosa adhesión, y si algún día tiene por ahí un huesito que ofrecerme, pueda ser que le sirva bien. No me deje de la mano don León, y déle duro a los ticos gritones, que no se conforman ni en el cielo.

Y ya estamos viendo los efectos de esa oportuna adhesión.

Usted sabe mucho de finanzas don Everardo...

### MODERNO

Las Aventuras de Hunky Finn  
Por don Teodoro Picado, Jorge Hine, Alfonso Acosta, y el Capitán Sibaja.

### TEATRO COSTA RICA

"No Juegues Con el Amor"

Trabajan los niños Otilio Ulate, Jorge Aguilar (este hace el papel de doble), Pipín Martínez, y Mario Bengoechea.

## UN CHILE DE LIONEL GOMEZ, ALIAS "DIOS"

Quién no conoce a Lionelito Gómez, el simpático hijo del nuevo ministro de hacienda don Everardo? Es un joven langarucho, de anteojos, que siempre anda con una máquina de fotografiar. Le dicen "Dios" porque siempre está presente en toda parte y lugar. Parece que tiene en ese sentido firmado un pacto con Amparo Alvarado.

El día en que nombraron a don Eve sucesor de don Chico Eustaquio de Paula, Lionel se encontró con éste y le dijo:

—Idiay, no ve, don Paul, lo que me ha sucedido...?

—¿Qué fué?, dijo don Paul muy alarmado.

—Pues que me acosté hijo de Papá, y me levanté hijo de Ministro!

## SASTRERIA REYES

Vestidos al contado y en abonos semanales.

Frente al Costado Sur del Parque de La Dolorosa.

## Café "MOKA"

Usted no es un buen costarricense si no consume el exquisito café que se expende bajo el significativo nombre de

# CAFE MOKA

Calidad y sólo calidad

Teléfono 2314 - San José - Apartado 714

FLORENTINO CASTRO e HIJOS

## EL LIMPIABOTAS

Al caer de la tarde se moría,  
como se dobla un tallo, el limpiabotas  
y al mirarlo en su lecho parecía,  
una esperanza con las alas rotas.

Pálido, débil, en su frente había  
como un agonizar de ansias ignotas,  
y giraban sus ojos en sombría  
visión de horas oscuras y remotas.

Madre, murmuró entonces el moribundo  
con hilo de voz que fué un sollozo,  
arregla mi cajón que fué en el mundo

mi único amigo y mi mayor consuelo  
voy a lustrar, radiante de alborozo,  
las botas de los ángeles del cielo.